

DIARIO DE CASTELLÓN

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Precios de suscripción.
En Castellón.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclame.
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajas.

Jueves 5 de abril de 1877.

Se publica todos los días excepto los siguientes
a festivos.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs. uno.

Núm. 291.

Despachos telegráficos.

Madrid, 3.—El papa se halla ligeramente indispuerto.

Ha llegado á Madrid el nuevo representante de Inglaterra.

Se ha acordado el colocar árboles en la Puerta del Sol.

Mañana almorzará el rey en la posesion del marqués de la Vega de Armijo, en Córdoba.

Ha llegado á esta capital el Sr. Marfori.

A mediados del presente mes marcharán á Francia los duques de Montpensier, permaneciendo una temporada en su castillo de Randau. A su paso por Madrid se alojarán en el palacio real.

El día 29 del actual se reunirán en casa del conde de Chesto los principales gefes del partido moderado.

Paris, 2.—El *Times* anuncia que despues de firmar el sábado el protocolo, los plenipotenciarios redactaron y firmaron un acta que contenia las declaraciones del conde Schouvaloff relativas al propósito de Rusia de desarmar su ejército.

Paris, 2.—Los representantes de las potencias notificarán muy en breve á la Puerta el protocolo y la invitarán á que envíe un delegado á San Petersburgo para tratar del desarme.

El príncipe de Montenegro no ha aceptado el mando de los insurrectos de la Bosnia.

Midhat-Bajá ha llegado á Marsella, se embarcará para Barcelona y visitará á Madrid y las principales ciudades de España.

Bolsa: 3 por 100 francés, 73-10.—Interior español, 10 3/8.—Exterior id., 11-56.

Paris, 2.—M. Layard partirá hoy, es esperado en Londres el sábado, y llegará á Constantinopla el 15 de abril.

Rio Janeiro, 2.—Se ha desmentido formalmente la aparicion de la fiebre amarilla.

«LOS DEBATES.»

No sin fundamento se habia anunciado que el artículo-programa del nuevo diario *Los Debates* seria escrito por el Sr. Nuñez de Arce: basta leerlo para conocer que los anuncios no eran falsos, pues lo levantando de la frase, lo metódico de la exposicion, y hasta los giros y conceptos del citado artículo denuncian la pluma del autor de los *Gritos del combate*. El artículo en cuestion puede considerarse, pues, como un grito más; menos poético, menos agradable, pero igualmente fuerte y enérgico.

Dícese en él que el nuevo periódico viene á defender los principios, aspiraciones y propósitos del partido constitucional, consignados en las declaraciones repetida-

mente hechas en la prensa periódica y en la tribuna; expone cuáles son éstos, para llegar á la deducion de que lo que queria el partido antes de la revolucion y mientras en ella ejerció algun influjo, eso mismo quiere, busca y proclama ahora; que no obstante, tiene la abnegacion de contribuir á la reconstitucion del país, en que no han perdido su energia, las *pasiones mahometanas*, defendiendo los derechos mermados del espíritu moderno, y no desatendiendo ninguna de las indicaciones de la opinion pública; combate al gobierno, suponiendo que trata de hacer imposible su reemplazo, como si hubiera hecho pacto con la inmortalidad; y aconseja á los grupos ó fracciones liberales afines que depongan su rencillas en aras de la causa de todos, si no quieren que la historia les exija algun día estrecha cuenta de su proceder incalificable, comparándoles con aquellos griegos degenerados de la moribunda Bizancio, que cuando todo se derrumbaba en torno suyo, cuando cercados por bárbaros y crueles enemigos apenas tenían un palmo de tierra en donde fijar la planta, gastaban su energia en ridiculos ejercicios dialécticos, y ensangrentaban las calles de la ciudad sitiada para decidir por las armas, ¡oh vergonzosa decadencia! si la luz del Tabor, que ninguno habia visto, era creada ó increada.

«Tal vez, dice *Los Debates*, no sean escuchadas ni atendidas nuestras palabras; pero ¿qué importa? Habremos cumplido con las inspiraciones de nuestra conciencia, y esperamos el curso de los acontecimientos, tristes si, pero tranquilos y resignados.»

Entre los primeros sueltos de fondo del colega merece ser reproducido el que sigue, referente á una especie relativa á su pensamiento político:

«No somos partidarios de ningun grupo, ni personalidad determinada; compartimos con otros colegas la representacion del partido constitucional en su integridad; y conste, de una vez para siempre, se empuñan en vano ciertos diarios de suponer divisiones y, con propósitos conocidos, denunciar tendencias diversas, llegando hasta á indicar los nombres que las simbolizan: ahora, como antes, nuestro partido rinde culto á los principios se mantiene unido por los mismos vínculos y aspira á la realizacion de sus ideas con el curso y el apoyo de la opinion general del país.»

Saludamos á nuestro nuevo colega y le deseamos todo linaje de venturas en la difícil carrera que emprende.

LA SEMANA EN PARIS.

Ha sido toda entera consagrada á las letras y bellas artes.

El domingo se celebraba en los Italianos un festival, en que tomaban parte los más reputados artistas, y Francisco Sarcey, el crítico infatigable de la prensa periódica lo abría por una conferencia sobre la «Grandeza y decadencia de la opereta...»

Sarcey es uno de esos hombres que, identificándose con la sociedad en que viven, ha sabido tomar en ella un papel brillante con solo el talento de hacerse especialista en medio de la general inclinacion de las gentes á generalizar. Crítico distinguido, de convicciones, muy avanzado en todas sus ideas, tenaz y activísimo, Sarcey se dió á conocer al salir de la Escuela Normal por su odio al ultramontanismo, y el presentarse en los teatros y círculos literarios por su odio á la opereta. No hay una sola persona en Francia que no conozca el nombre del infatigable Sarcey: donde no lo han llevado sus escritos, lo han pregonado con sus ataques é improperios Veuillot y sus neocatólicos: en los círculos literarios no puede darse un paso sin tropezar con el nombre del tenaz purista.

Pero la opereta no muere: la semana ha ofrecido aun otra más, *Sorrentina*, letra de los Sres. Nociar y Moineaux, música de Vasseur, estrenada el sábado en los Bufos por las mimadas Peschard, Prely y Paola Marié y los artistas Daubray y Fugère. Solo por el éxito ha dado razon á Sarcey. *Sorrentina* no se representará muchas veces, porque en toda la obra, letra y música, apenas si se escucha una originalidad, una gracia espontánea y delicada; todo parece como arrancado de jardines por demás trillados para zurcir un algo, que no es malo, que agrada, pero que no interesa.

Un anciano virey de Nápoles espera á su prometida, la hija de un marqués extranjero, para casarse con ella y dar al propio tiempo la mano de su sobrina á su favorito. La hija del marqués se hace robar en el camino por uno de sus caballeros, y el favorito, de acuerdo con la sobrina, por no retrasar su boda, inventa una falsa viajera en la persona de cierta hermosa pescadora, así improvisada marquesa. El virey se casa con ella, y el padre de ésta, muy popular y conocido pescador, se acomoda deliciosamente á las exigencias de su nuevo cargo de marqués.

Mas la pescadorcita estaba en amores con un descendiente de Masanielo, que no se aviene á consentir la farsa y trata de sublevar al pueblo. El pescador-marqués ofrece, con motivo de esta sublevacion, picantes escenas de lo que suelen hacer algunos hijos del pueblo cuando se ven elevados á los primeros puestos, pero al fin no puede sostener más su fingimiento, porque aparece el verdadero marqués en busca de su hija. El pueblo sale triunfante de la revuelta, pero el joven nieto de Masanielo, no toma más bolín de victoria que el corazón y mano de su pescadora, sin gran escrúpulo cedida por el virey.

En cambio, la música sería camina entre lauros interminables en los conciertos como en la ópera. La Albani, que aun

continúa en los italianos hasta mediados de abril, recibió anteanoche un precioso album con acuarelas de Moissonier, Gerome, Baudry, Dubois, etc., ofrenda de los estudiantes americanos presentes en Paris. *La condenacion de Fausto* de Berlioz se ha repetido por sexta vez en el concierto popular del Chatelet, y el domingo se volvió la gente por falta de localidades. El concierto del Circo de invierno festejó el mismo día el 50.º aniversario de la muerte de Beethoven con un festival compuesto exclusivamente de obras del maestro, mientras que en Viena, Liszt, el gran pianista, daba un concierto á beneficio del monumento que se va á elevar á dicho compositor; el público habia de antemano cubierto de coronas y flores el piano del gran instrumentista. En Pesh, nuestro compatriota Sarasate ha dado dos conciertos, que han excitado trasportes de entusiasmo.

La atencion, aquí, despertada por los estrenos que se preparan *Reg de Lahore* y del *Cinc-Mars* se apresta con no poca curiosidad á escuchar en el teatro Lirico el *Brato* del Sr. Salvayre, joven compositor que aborda por primera vez el teatro despues de haber cosechado aplausos en el Conservatorio con su *Stabat*. De dicha obra se anuncia que es de rápido y apasionado lirismo, y está clara y fuertemente cortada, conforme á los preceptos de la buena escuela.

La comedia no ha sido afortunada. *La señorita Guerin*, estrenada por el tercer teatro francés, de buen corte y composicion en sus dos primeros actos, decae en los dos restantes, sin dejar ninguna buena impresion en el espectador. Un joven ricachon roba á una señorita, con la cual se casa en el extranjero y luego la abandona con dos hijos. La muger abandonada entra en Francia y se hace institutriz para sostenerse y educar á sus niños, colocándose en una casa, donde pronto se gana el afecto de la dueña, de los niños, de la familia entera, excepcion hecha del marido que, ausente por asuntos mercantiles, es esperado de un momento á otro.

Al fin del segundo acto vuelve ese marido, que resulta ser el mismo de la infortunada institutriz; el conflicto no admite ninguna solucion, la institutriz se suicida, y así el delito que cometió hu-yendo de joven de casa de sus padres, lo purga rompiendo una existencia en que ya no la son posibles ni los más fugaces momentos de ventura.

Xavier de Montepin ha zurcido un drama ó extraído diez cuadros de su novela *Las tragedias de Paris*; pero ha resultado una obra descosida é insulsa, en que solo algunas escenas han fijado algun tanto el interés del público del teatro Cluny.

La literatura se siente conmovida al fin de la invasion del realismo. Al *Assomoir* de Zola, acaba de unirse *La Fille Elisa*, de Edmond Goncourt. Es una monografía de la prostitucion. Elisa, hija de una comadrona, aprende de niña, cuando las cosas no tienen aun para ella otro atractivo que el de la curiosidad, cosas horribles, que matarán en ella, á su época, todos los gérmenes del rubor.

Desde la alcoba retirada, á donde la relega su madre, oye y ve todos los dolores y llagas, todos los cinismos y alardes del vicio, con el cual queda ya familiarizada para toda la vida. Elisa, por el vicio, va al crimen: y el autor se complace en seguirla á través de sus peregrinaciones por la justicia, las prisiones, las casas de recogimiento, etc., como en disertacion inacabable sobre el mal social, que estudia su organizacion, perjuicios, remedios, y á un prevencion.

Inmensa polvareda, en que todos los escritores y todos los círculos se agitan, ha levantado Goncour, no solo publicando este libro, sino precediendo de un prólogo en que se anuncia como un mantenedor de una joven escuela de la novela seria, bautizada por él de los *naturalistas*. La historia de Elisa la presenta como un estudio de sábio, de fisiólogo, de moralista social, en fin que si bien no recomienda á la joven para que lo lea, ha sido escrito aun afrontando este escollo por no sacrificar al rubor de unas cuantas jóvenes el estudio de una cuestion de grande trascendencia. Dumas, escribiendo sus comedias, se defiende del mismo modo de los cargos de desenvoltura que se le dirigen.—No escribo para las jóvenes, contesta, que no las lleven á ver mis obras, pero que no se pida que en su obsequio deje de tratar cuestiones cuyo estudio urge.

Es tema digno de las preocupaciones de esta sociedad, al fin hoy ya razonadora, discutir libros de esta índole, porque el cambio que van á introducir en la literatura va á ser inmenso. Dias atrás se indicó la entrada en la poesia de otro adepto de esa «joven y seria escuela moderna.» Juan Richepin: no ha cesado de producir libros en prosa y verso, y en la serie de canciones de su último libro publicado, hay algunas que verdaderamente repugnan por lo grosero de los sentimientos á que obedecen.

Porque la sociedad necesita de poderosos estimulantes, si no se quiere verla aflojar en la obra de perfeccionamiento. Es dada á descansos, á satisfacciones relativas, y sin las terribles revelaciones de obras como las de estos naturalistas, se correria el peligro de verla adquirir males tanto más difíciles de desarraigar, cuanto más adormecidos estuvieran.

Dos acicates poderosos espolean á la humanidad hácia su progreso: la perspectiva por todos los medios repetida del ideal de perfeccion, la continua exhibicion del fin supremo de bienestar y goce inefable, presente da como juguete izado ante los ojos cuando aun no comprende las palabras para distraerle de sus lágrimas y quejidos, y el ahenamiento, el martirio, el sufrimiento, acosándole en todos los instantes para que no descansa hasta encontrar la pastura que le convenga. Los unos, poetas osados y llenos de rica imaginacion, presentan los ideales del porvenir abriendo inmensos horizontes; los otros, observadores y filósofos, martirizan la sociedad revolviendo sus llagas: aquellos animan, estos empujan.

Jesús predicaba, pero azotaba á los mercaderes. ¿Por qué los miles de hombres que pactan con la prostitucion, que la halagan, que están familiarizados con el ceno revuelto por Edmon de Goncourt, se han de mostrar encolerizados de que así se saquen al viento semejantes pestilencias? Para curar el mal, lo primero es descubrirlo.

Y este es el verdadero carácter de realismo que por todas partes se advierte é invade á la sociedad. Comienza á ser desgraciada la hipocresia, á verse honrada la franqueza. Bendito sea el cambio que así restablecerá el imperio de la verdad.

Arturo Bel-Asa.

Paris, 29 marzo 1877.

(Imparcial.)

RECUERDOS HISTÓRICOS. EFEMÉRIDES DE CASTELLON.

MES DE ABRIL.

Día 5.

Año 1789.—Es recibido solemnemente D. Miguel Tirado, que viene de Madrid, donde habia terminado á favor de esta villa el pleito que seguía con Almazora sobre la acequia nueva.

La comunidad de regantes de Castellon, por medio de su procurador D. Miguel Tirado, obtuvo una real orden comunicada en 20 de noviembre de 1787, para conducir por cauce separado las aguas que por un mismo azud toma con la villa de Almazora, del rio Mijares, para el riego de las tierras de su término.

Los motivos que los de Castellon tuvieron para verificar esta separacion, eran poderosísimos; pues las aguas correspondientes á esta villa pasaban bañando los muros de Almazora, y los vecinos de esta villa, sin más consideracion que la de su propia utilidad, tomaban toda el agua que podían, abriendo para ello conductos ocultos llamados talponeras, y ademas, como el agua pasaba por las puertas de sus casas, la llenaban de todo género de inmundicias, con grave detrimento de la salud de los habitantes de Castellon. Esto originó por espacio de cinco siglos ruidosísimos pleitos entre ambas villas, de los cuales se conservan muchos en el archiva municipal.

En 7 de mayo de 1786 se verificó una junta general de todos los vecinos de Castellon y se acordó la construccion de la nueva acequia á expensas de los propietarios de tierras de riego, cuyo permiso les fué concedido por decreto de 18 de julio de 1786, á instancias de D. Ramon Gaeta, sindico procurador de esta villa.

Los de Almazora se opusieron con gran tenacidad, inmiscuyéndose en el asunto el obispo de Tortosa, como señor baronal de la expresada villa, y por ser dueño de dos molinos harineros y tener dominio mayor y directo sobre otros dos, uno de papel y otro de batan de paños, todos enclavados en la villa dicha. Tales fueron los esfuerzos que hicieron, que la real audiencia, por decreto de 18 de julio de 1786 mandó suspender las obras (en las que se habian invertido ya más de 4.000 duros) y que los caudales recaudados se depositasen en el arca municipal.

Contar las peripecias de este importantísimo pleito, referir las poderosas razones aducidas por ambas villas y las representaciones que hicieron, llenaria sin exageracion alguna un grueso volumen; así, solo diremos, que D. Miguel Tirado marchó á Madrid y allí alcanzó el decreto citado al principio de estos cincos apuntes; que se prosiguieron las obras, las que costaron treinta mil libras, y que la nueva acequia se inauguró el 11 de marzo de 1790, verificándose la separacion de las aguas á las dos y media de la tarde á presencia de los ayuntamientos de ambas villas, presidiendo el acto el marqués de Carruz, juez especial comisionado por la audiencia en el pleito citado.

J. A. B.

Crónica local y general.

El «Boletín oficial» de ayer, no contiene ninguna disposicion de interés general.

Con motivo de la eleccion de senadores que tendrá lugar esta mañana en el salon de actos del instituto provincial, han llegado gran número de compromisarios y diputados de la provincia. Mañana daremos cuenta á nuestros lectores del resultado de las elecciones que es de suponer se efectúen sin oposicion.

Algunos prohombres ex-carlistas y otros procedentes del moderantismo, proyectan una reunion, segun se asegura, para constituir varios comités local y provinciales.

¿Es que se excluye de esta convocatoria á los federales y radicales coaligados? Tiene la palabra *El Tío Estaca*.

Todavía hay en esta poblacion personas que se aprovechan de sus malos instintos, para destruir cuanto encuentran á su paso. Recientemente se han plantado algunos arbustos en el anden del centro del paseo de Ribalta, y á pesar del poco tiempo transcurrido, hemos visto con disgusto tronchados algunos de ellos, burlando sin duda la vigilancia de la persona encargada de la conservacion de aquellos lugares; y decimos que deben haber aprovechado un descuido, por que estamos seguros que de ser habidos les hubiera costado cara su hazaña.

Es de esperar que las autoridades tomarán algunas medidas encaminadas á corregir tales abusos, castigando severamente á los destructores del arbolado público.

Por el gobierno civil se ha publicado un estado demostrativo del número de mozos que fueron sorteados en los pueblos de esta provincia el día 4 de marzo último, con expresion de los que deben deducirse por fallecimiento ó comprendidos indebidamente.

Parece que de nuevo van á ser destinadas varias compañías de infantería á extinguir la langosta.

Una compañía de diez cantantes negros, antiguos esclavos emancipados, recorre en la actualidad la Holanda y se propone recorrer toda la Europa, con el fin de reunir fondos para el sostenimiento de un colegio fundado por los misioneros americanos en Nashville. Este establecimiento es escuela de maestros encargados de educar á los hijos de los esclavos.

Segun telegramas recibidos últimamente, parece que muy en breve visitará á Valencia Midhat-Baja ex-gran visir del sultán de Turquía.

De Segorbe nos escribe lo siguiente:

«Segorbe 1.º de abril de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Muy señor mio: Se han celebrado con la solemnidad de costumbre en esta ciudad las funciones de Semana Santa, dando á la poblacion el aspecto de severidad y recogimiento tan propio de estos dias, en que el pueblo cristiano conmemora los más altos misterios de la religion divina. La concurrencia á los sermones, procesiones y demás actos religiosos ha sido tan numerosa, que recordaba los mejores tiempos de nuestras costumbres, y no ha ocurrido el menor incidente capaz de turbar el armónico movimiento con que Segorbe se consagraba á rendir culto á sus creencias.

Ni siquiera se ha notado este año la intemperancia en las expansiones populares tan comunes en el día de gloria, habiendo bastado un bando del alcalde para evitar tiros, petardos y otros excesos capaces de ocasionar algun daño.

Se ha coronado, pues, del modo más feliz el periodo de la Cuaresma; y bien merecia término tan satisfactorio el mérito contraído por este clero, que no ha perdonado medio de hacerlo provechoso al país, consagrándose á sus deberes con celo y perseverancia, y distinguiéndose principalmente en la predicacion, que ha sido muy abundante, muy discreta y con frecuencia tan brillante como son capaces de ofrecerla nuestros buenos oradores.

Al intenso frio de dias pasados, ha sucedido un calor propio del mes de mayo, y

casi todos los dias se presentan señales de próxima lluvia. Triste fuera el porvenir de esta comarca si muy pronto no llueve con abundancia, porque el monte está ya seco, y las aguas de riego decrecen de un modo alarmante. ¡Que Dios se apiade de nosotros!

La alcaldía de Valencia ha dirigido una atenta invitacion á las sociedades que hay en la capital y que contribuyen al esplendor de la feria de julio para que se sirvan nombrar respectivamente las comisiones que hayan de representarlas en la junta organizadora de los trabajos y festejos que han de tener lugar con motivo de aquella en el presente año.

Parece que para el día 7 del corriente desea la alcaldía que las citadas sociedades hayan llenado dicho requisito, á fin de proceder desde luego á la constitucion de la junta y nombramiento de secciones.

Se ha prorogado por un mes el plazo de veinte dias solicitado por el ayuntamiento de Valencia, para que resuelva acerca del aumento del veinte por ciento sobre consumos.

En el acto de salir la procesion del jueves Santo en Villanueva y Geltrú, no podia verificarlo el misterio del Santo Sepulcro por no haber quien sin retribucion quisiera llevarlo. El párroco salió del compromiso, pagando á los portadores de su bolsillo.

Los gefes y oficiales del regimiento de Luchana entre los que figuran algunos hijos de esta poblacion, como una prueba inequívoca del amor y respeto que profesan al venerable duque de la Victoria, su antiguo gefe, le dirigieron el día de su santo un telegrama concebido en estos términos:

«Los gefes y oficiales del regimiento de Luchana, recordando la memorable fecha del 24 de diciembre de 1836, se honran en felicitar á V. E. en el día de su santo.»

A este telegrama contestó el general Espartero con la siguiente carta:

«Logroño 25 de marzo de 1877.

Señor coronel D. Ramon Olazabal. Con grande satisfaccion recibí el telegrama que V. S. en su nombre y los demás gefes y oficiales del benemérito regimiento de Luchana, á quien tanto quiero, me dirigieron felicitándome en el día de mi santo, al que mi salud quebrantada no me ha permitido contestar antes. Reciba V. S. y todo el regimiento de Luchana mi más cordial agradecimiento y cuental siempre con el cariño de su antiguo general.—El conde de Luchana.»

Dentro de pocos dias verá la luz pública un volumen de poesias destinado á hacer sensacion en el mundo literario. Tal es la segunda edicion del *Algo* de D. Joaquin M.ª Bartrina, notablemente aumentada con nuevas y originalísimas composiciones.

Ayer llegó á esta poblacion con dos horas de retraso el tren de la tarde procedente de Valencia, á consecuencia de haber descarrilado cerca de la estacion de Sagunto un tren de mercancías.

El tren que se dirigia á esta capital tuvo que esperar en la roferida estacion hasta quedar la vía desembarazada.

No hubo que lamentar desgracias personales.

Ayer publicó el «Diario de Barcelona» un artículo en el que se aseguró «que la escuela protestante es la que proclama el derecho divino de los reyes», de modo que protestante como una loma era el Estuardo campeón del catolicismo inglés, protestante es el Chambord, idolo de los curas de Francia, y protestante el Carlos de Borbon que anda por el mundo caballero en su derecho divino. El triste

Felipe II mató el rato en perseguir á sus correligionarios más ardorosos, por que la verdad es que el pobre, segun el señor Mañé, era un protestante rematado.

Esta noche á las ocho, debe celebrarse sesión extraordinaria el excelentísimo ayuntamiento, con el objeto de tratar de la distribución de las aguas de riego de la huerta de esta ciudad, y de la plaza de arquitecto municipal, cuya vacante se anunció en la *Gaceta de Madrid* correspondiente al 22 de marzo último.

Por la secretaria de gobierno de la audiencia del distrito de Valencia se anuncia la vacante de la segunda escribanía de actuaciones del juzgado de San Mateo, cuyas solicitudes documentadas, se presentarán dentro del término de 20 días al juez de primera instancia de dicho partido.

Segun el estado publicado por el *Boletín oficial*, el número de mozos sorteados en la última quinta en toda la provincia, asciende á 2747, deducidos 32 por fallecidos y 40 por excepciones. En Castellon se han sorteado 258, deducidos uno y cuatro respectivamente por los conceptos expresados.

Es objeto de discusiones en Tarra-gona el hallazgo de 57 esqueletos humanos junto al paseo de Santa Clara. Mientras unos creen que proceden del sangriento sitio que la ciudad sufrió en tiempo de don Juan II de Aragón, otros creen que pertenecen á los defensores de aquella ciudad durante el sitio puesto por los franceses en 1811.

En Gerona ha muerto abrasada la muger del portero del gobierno civil. Se acostó dejando encendida la luz, cuya llama se comunicó á un baul lleno de ropas y produjo incendio, ocasionando la muerte de dicha infeliz.

El ministro de Hacienda ha desestimado la petición del ayuntamiento de Valencia sobre supresion del aumento del 20 por 100 del impuesto de consumos.

El periódico literario que se publica en Valencia la *Gaceta Valenciana*, ha solicitado permiso del ministro de la Gobernacion para tratar en sus columnas algunos asuntos políticos, bajo un criterio liberal é independiente.

Ayer por la mañana quedaron constituidas las mesas para la eleccion de senadores, siendo elegidos como secretarios escrutadores D. Francisco Poy, don Francisco Cabadés, D. José Lacruz y don Miguel Solsona. Han tomado parte en la eleccion 97 compromisarios.

La candidatura de senadores acordada por los diputados y señores compromisarios, está constituida por el duque de Tetuan, D. Emilio Sancho y D. Antonio Palau de Mesa. Creemos será votada sin oposicion.

PAN.—En la calle de Campoamor (antes Villamargo), núm. 39, se fabrica pan catalan de primera clase y se vende al precio de 17 reales la arroba, por mayor y menor.

QUINTAS.—El antiguo concesionario don Bienvenido Clausell, que tiene la fianza presentada por valor de 10.000 duros y su depósito hecho en la caja general de Madrid para responder de sus actos y en su nombre su apoderado y representante en esta provincia Domingo Galofre y Ripollés, ofrecen al público admitir contratos para librar de toda responsabilidad del servicio de las armas en el nuevo sorteo de Cuba que se verificará segun el artículo

13 de la ley, dejándolos libres de toda responsabilidad á los que les tocare por suerte pasar á aquella isla y por precios que se convengan. Tambien se admiten sustituciones para la nueva quinta y quintas anteriores con dinero en el acto, dejándolo depositado, con fianza, hasta tener su licencia, y con plazos que se convengan y precios muy económicos.

Dará razon su apoderado en esta capital, calle del Medio, núm. 6.

CAÑA DULCE.—Hay para vender una regular partida muy á propósito para la siembra por ser de un grueso regular y tener muchos nudos.

Para su pronto despacho se dará con equidad.

Darán razon en Castellon, D. Manuel Ferrer, farmacéutico, calle del Medio 66 y en Moncofar Pascual Beltran.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 4 de abril 1877.

Servicio para el 5.

Parada, la reserva de Requena. Principal, Córdoba. Gefe de día, el comandante de este último cuerpo, D. Claro Gonzalez Marin. Hospital y provisiones, primer capitán de la reserva de Castellon. Médico para el reconocimiento de las mismas, el de Córdoba. El capitán teniente encargado del servicio, Centeno.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—Stas. Irene y Emilia, mártires.

SANTO DE MAÑANA.—S. Marcelino. mr.

CORREO DE MADRID.

3 de abril.

La *Gaceta* de hoy no publica ninguna disposicion de interés general.

—De una consulta evacuada por el Consejo de Estado, resulta que los ayuntamientos pueden adoptar las medidas que juzguen convenientes respecto á toda clase de vias de comunicacion en sus respectivos términos municipales.

—Se asegura que muy en breve tocará el público los resultados de las gestiones que se están practicando por el Consejo de administracion del Banco para salvar la crisis del numerario que tanto tiempo hace nos agobia.

—El señor duque de la Torre y demás expedicionarios de la montería del Socor han regalado un magnífico jabalí á S. M. el rey, que le será servido á su paso por Córdoba y que es la primera pieza que se ha cobrado en dicha cacería.

—El miércoles ó jueves próximo regresarán á esta corte el duque de la Torre, el Sr. Sagasta y demás expedicionarios de la hacienda del Socor.

—La *Correspondencia de Navarra* asegura que el ejército de ocupacion abandonará las provincias Vascoas dentro del mes actual.

—S. M. el rey presidirá el acto de inaugurarse la exposicion vinícola.

—Segun las últimas noticias de Cuba, el coronel Gonzalez Muñoz, de regreso de Barajua, tuvo tres encuentros con el enemigo, causándole seis muertos y cogiendo cinco armamentos, sin que por nuestra parte haya habido más que dos heridos. En Remedios se han presentado 10 hombres y 4 mugeres, entre ellas las de Miguel y Carlos Ramos. En Sancti-Spiritus se han presentado 21 insurrectos con un caballo. En Santa Clara tuvo el enemigo 2 muertos, haciéndole 3 prisioneros y presentándose 7.

La captura en Sagua del negro Sabini y la de otro negro asistente suyo, llevada á cabo por fuerza del batallón de Cartagena en los montes del ingenio *Carolina* son de suma importancia, atendidos el carácter sanguinario y feroz que á dicho cabecilla se atribuye, y el prestigio de que gozaba entre los suyos. Este servicio se debe al capitán D. César Fernandez.

—No es cierto lo que asegura el *Imparcial* de ayer relativo á la próxima convocatoria de cortes. Ni se sabe fijamente si estas se reunirán el 20 como indica el periódico radical, ni tampoco se discutirá el mensaje en distinto cuerpo que aquel en que S. M. se digne leerlo, pues en esto se observará la tradicion parlamentaria, nunca interrumpida, de que el discurso del trono, se examine por el cuerpo donde se abran las cortes lo que no será causa de que la otra cámara permanezca en la inaccion, pues discutirá los presupuestos generales del estado.

—Los rumores que estos dias han circulado sobre el próximo regreso del general Jovellar, han tomado ayer mayor consistencia. Con tal motivo anunciase una importante combinacion de altos puestos militares, por la cual es posible que el general Ceballos pase á ocupar un elevado puesto en Palacio.

—Mañana empieza el tercer ejercicio de oposicion para la cátedra de Geología, vacante en esta universidad. El único opositor es D. José Solano.

—Dice anoche un periódico: «Hemos visto una carta de Manila, en la cual se dan pormenores acerca del acto de insubordinacion cometido por algunos soldados del cuerpo de artillería. Estaban estos acostumbrados á excesiva libertad; habian conseguido durante el mando de un general radical, que el rígido coronel señor Ordoñez fuera reconvenido y dejado al mando que ahora le ha sido devuelto. Con este motivo, y por no haberse presentado el gefe á anticipar la hora del paseo, como dijeron ya los telégramas, algunos soldados se insubordinaron, atrollaron á un centinela y se dirigieron á un cuartel inmediato.

—A la primera señal del tumulto, el gobernador civil y el capitán Brull se metieron entre los insubordinados, los arengaron y redujeron á la obediencia, sin que el suceso tuviera otros resultados.»

—El marqués de Bedmar debe presentar muy pronto sus recredencales en San Petersburgo, para donde saldrá en breve el señor marqués de la Rivera, en calidad de enviado extraordinario, habiendo cumplido con esto el Sr. Silvela lo que se prometió en la discusion de los presupuestos de reducir á plenipotencia aquella embajada cuando la dejase el señor marqués de Bedmar.

—El señor marqués de Salamanca espera en Córdoba el regreso de S. M. el rey, como representante de la empresa de la línea férrea. Parece que ha ofrecido que el tren real, en doce horas recorrerá el trayecto de Córdoba á Madrid.

—Han solicitado permuta en sus destinos el abogado fiscal de Barcelona Sr. Lopez Serrano y uno de la Coruña.

—Un sastre de Sevilla ha regalado á su majestad un precioso vestido de majo, encerrado en una caja de nogal forrada de raso azul y con las iniciales del monarca en la cubierta.

Correspondencia particular DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 3 abril de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Como era fácil presumir, tan pronto como ha llegado á Madrid el presidente del Consejo empieza á saberse cuáles serán los planes del gobierno en la próxima legislatura, planes que *La Correspondencia*, en su afán de anticipar noticias habia equivocado, viéndose obligada á rectificar esta mañana.

Habrà discurso régio seguramente para inaugurar la nueva legislatura, y la apertura de las cortes se verificará en el senado, pero no es cierto que la contestacion

al discurso de la corona se verifique antes en el congreso como habia dicho *La Correspondencia*. El Sr. Cánovas del Castillo cree conveniente que se observen las prácticas parlamentarias, y que el discurso se discuta en el senado antes que en el congreso.

Como ha de preceder la constitucion del alto cuerpo colegislador y como en ello se tardarán quince dias próximamente, claro es que hasta fines de mayo no se verificará el debate político en el congreso.

Dicen algunos periódicos que la cámara popular se entretendrá, mientras llega el debate del mensaje, en discutir los presupuestos; pero esto no es posible, porque aun cuando el proyecto de presupuestos se presente á las cortes en las primeras sesiones, mientras la comision lo examina y dá dictámen acerca de él, seguramente han de pasar tantos dias como tarde el senado en constituirse y en discutir el mensaje.

Por esta causa creo que, sea por medio de interpelaciones ó de proposiciones, los partidos de oposicion lograrán si conviene á sus intereses, discutir la política del gobierno en el congreso, sin que pueda evitarlo el gobierno.

Uno de los proyectos acerca del cual ha dado la prensa diferentes noticias, es el del estanco de la sal.

No creo probable que la sal sea estancada de nuevo, por que segun la opinion de personas competentes, hoy produce al Estado unos diez ó doce millones menos que ha producido el año que más cuando estaba estancada, y el aumento de diez ó doce millones no vale el trastorno que habia de ocasionar el reestanco y las gruesas cantidades que el gobierno tendria que pagar por indemnizaciones á los dueños de salinas.

Una noticia importante ha comunicado hoy el telégrafo, cual es la de que el príncipe Bismark canceller del imperio alemán, ha presentado la dimision de su cargo, y que no queriendo admitirla el emperador, le ha dado una licencia indefinida.

Los periódicos ingleses dan grande importancia á este suceso, considerándolo como la caída del príncipe de Bismark, ó interpretándolo en sentido favorable á la paz europea.

Tambien anuncia el telégrafo que el Papa se sintió ayer ligeramente indispueto, lo cual no ha dejado de causar alarma, por la frecuencia con que se repiten estas indisposiciones y porque en su avanzada edad pueden llegar á ser peligrosas.

ULTIMA HORA.

Servicio telegráfico del DIARIO DE CASTELLON.

Madrid, 4, 9-15 mañana.

Hasta despues de la eleccion de senadores no se hará el nombramiento de las comisiones provinciales.

Mañana llega á la corte S. M. el rey. Escaséz de noticias.

BOLSA DE HOY.

Consolidado interior.	11,35
Exterior.	00,00
Bonos del Tesoro.	57,25
Subs. de ferro-carriles.	20,10
Cambios sobre Londres.	47,60
Id. sobre Paris	4,97.

Paris, 3.—Berlin.—El príncipe de Bismarck ha presentado la dimision al emperador, quien no se la ha admitido concediéndole únicamente una licencia prolongada. M. Bulow se encargará interinamente del ministerio de Negocios extranjeros, y monsieur Camphausen de la cartera de Interior.

SECCION RECREATIVA.

NOMBRES SIGNIFICATIVOS.—Nombres floridos: Rosa, Margarita, Perpétua, Hortensia, Florentina, Flora.

Nombres recomendables: Consuelo, Remedios, Mercedes, Piedad, Patrocinio, Prudencia, Paz, Amparo, Socorro, Victoria, Milagros.

Nombre hueco: Canuto.
Nombres de militar: Valentin, Marcial.
Nombre impresionable: Dolores.
Nombre de vizca y miope: Casimira.
Nombres tristes: Soledad, Angustias.
Nombres claros: Luz, Candelaria, Clara.
Nombre náutico: Marina.
Nombre modesto: Pastor.
Nombres serios: Severo y Juan de Mata.
Nombre vegetal: Lino.
Nombre musical: Tecla.
Nombre de apoyo: Pilar.
Nombre de primavera: Flora.
Nombre de verano: Julio.
Nombre de otoño: Frutos.
Nombre de invierno: Nieves.
Nombres de mal agüero en marido: Cornelio, Símplicio, Primo, Homobono.
Nombres irracionales: Leon, Castor, Ura, Delfin.

Nombres astronómicos: Estrella, Sol, Aurora.

Nombres relámpagos: Blás, Gil, La O.
Nombres por varas: Buenaventura, Hermenegildo, Estanislao, Bienvenido.

Cuando Quevedo fué encerrado en el castillo de San Marcos de Leon, por haber escrito muchas verdades sobre la disoluta corte de Felipe IV, circuló por Madrid la siguiente.

DECIMA.

En San Marcos de Leon está el insigne Quevedo, del conde con mucho miedo y corta satisfaccion.

La causa de su prision, dicen, se pierde de vista; pero un colegial artista, de estos que en comer son parcos, dijo: ¿Quevedo en San Marcos? ¡Está por evangelista!

**

PRELUDIOS.

Aqui, dentro del bosque, en la espesura, del umbrío pinar, do el aura melancólica murmura, ven, arpa mia, oscura preludios á exhalar.

A su grato festin naturaleza nos convida gentil....
¿Por qué ha de ser eterna la tristeza si al campo á dar empieza sus pompas el abril?
Si has de buscar del mundo en los dolores secreta aspiracion, no suenes, arpa mia, que mayores los ecos gemidores de mis congojas son.
Si has de pedir arranques generosos al ánima inmortal, otros siglos de gloria esplendorosos se ocultarán medrosos ante el siglo actual.
Evoca, si, la incógnita esperanza que guarda el porvenir, pues si esta edad sin direccion avanza, hay luz que en lontananza comienza ya á surgir.
Allí, tras de sus mágicas regiones palpita un ideal, y en torrentes de luz, emanaciones de eternas creaciones desprende su raudal.
Recoge tú el aliento de su vida, su inagotable hervor; y al verterlo, que sienta estremecida esta edad suicida redimir su dolor.

Direccion buscarás á su deseo que abrumado se vé, y al hallar el espíritu otro empleo alzar pueda en trofeo nueva luz, nueva fé.
Poetas del dolor, vuestro camino no puedo más seguir:
Mi alma á busear una esperanza vino.
¿La encontraré?... el destino del alma hay que cumplir.

Luis Rodriguez Seoane.

Santiago, 1877.

Solucion á la charada: AL-CO-BA.

CHARADA.

Mi primera es una letra; dos y prima es el malvado que por sus infames crímenes es á muerte sentenciado. Junto á mi segunda y terciá un mancebo enamorado, está pelando la pava con el todo preparado por si quieren sorprenderles los papás incomodados.

Un lego.

La solucion en el próximo número.

Imprenta del DIARIO DE CASTELLON.

10 cénts. de peseta linea.

SECCION DE ANUNCIOS.

10 cénts. de peseta linea.

LA TISIS VENCIDA POR LA NATURALEZA

Grandioso descubrimiento debido á la ciencia.

CANADIAN MOLLEN COFFEE
CAFÉ MOLLEN DEL CANADÁ.

Este antídoto es el remedio más eficaz que se conoce contra la TISIS, y sus efectos, como pectoral y como regulador del sistema nervioso son admirables. La TOS en todas sus manifestaciones, catarrros, ronqueras, costipados, etc., dolores de cabeza, accidentes, vahidos, debilidad nerviosa general ó local, acedias, ardores, flatos, escrófulas, clorosis, IMPOTENCIA, ANEMIA Y RAQUITISMO, se curan con este maravilloso específico, bastando algunos dias de uso para que desaparezcan las TOSES más arraigadas y fuertes.—Precio, 40 rs. paquete.

Se vende en las principales farmacias España.

DEPOSITO EN CASTELLON: farmacia de D. Vicente Fabregat, Medio, 21
Depósitos: Alicante, Bellido; Almería, Vivas; Barcelona, Fortuny hermanos; Cartagena, Rizo; Mallorca, Bestar; Mahon, Sintes; Reus, Alberich; Tarragona, Fontova; Tortosa, Querolt; Valencia, Andrés y Fabiá; Zaragoza, Rios hermanos.

DEPOSITO CENTRAL, Gonzalez y C.ª, S. Bartolomé, 20, pral., Madrid.
Pidiendo al Depósito central de tres paquetes en adelante y acompañando al pedido el importe en libranza ó letra y los sellos para el franqueo y certificado de los paquetes, se descuenta el 15 por 100.

LOS MEJORES ABONOS

PARA

LOS CAÑAMOS Y NARANJOS.

Unicos depósitos en las provincias de Valencia y Castellon de la Plana, los de los Sres. Prosper y Criado, llano del Real, 5, y llano del Remedio, frente al puente del Mar, VALENCIA.

Guano animal compuesto de sangre y carne.
Serrin de cuernos, pezuñas y cascós.
Polvo de tabaco.

Prospectos gratis en casa D. José Balado, tienda de especies de la calle del Medio á las Cuatro esquinas, en donde se podrán ver las muestras. Se sirven pedidos facturados para las estaciones que se deseen, en la via-férrea.

VINOS. D. Antonio Buxadós, por 25 pesetas ó sean 5 duros, vende el libro que contiene 114 recetas mejora de vinos, (antes su valor CIEN Duros.) Receta vino rancio, ó sea añejo. rancio dos minutos, quitar el ágrico del vino, escaldado, verdor, fabricar espíritu, aguardientes anisados de industria, rebajarlos, vinogres; y de agua, vinos de agua, agua de Colonia y otras olorosas, cerveza, Champagne, Burdeos, Jerez, Málaga, vinos de cidra, moscatel, Malvasia de sitjes, fabricar jabon, y otras recetas.

Se admiten corresponsales dando el 20 por 100, personas de responsabilidad.

Dirigirse por correo ó personalmente, calle de Condal, 21, 3.ª, Barcelona, Cataluña.

TARJETAS AL MINUTO.

GRAN VARIEDAD EN PAPEL Y SOBRES.

MEDIO, 53, BAJOS,

IMPRESA DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Tejas planas mecánicas.

DEPÓSITO EN VINARÓZ.

La teja plana mecánica, poco conocida en este pais, es una gran ventaja para el consumidor por la gran economía que le ofrecen en maderas, jornales y materiales; evitan las goteras, por sus buenas junturas y queda el techo muy esbelto.

Un metro cuadrado de esta teja solo necesita 13 tejas del n.º 1 y 15 y un tercio del n.º 2, al paso que de la teja ordinaria acanalada se necesitan 30.

Los señores que quieran ver y hacerse cargo de estas tejas, la encontrarán en casa D. Pedro Tomás, calle de Salinas, núm. 5, en Castellon, y en Vinaroz, en casa D. Juan Bautista Despons.

APRENDICES.

Se necesitan en la imprenta de este DIARIO, con la circunstancia que han de saber leer y escribir.

VENTA.

De una bonita casa de dos naves en el Grao de esta ciudad, de mucha capacidad y con cómodas habitaciones. Se darán pormenores en la imprenta del DIARIO.

Guía práctica

DE LAS BEBIDAS GASEOSAS

TRADUCIDO AL ESPAÑOL DE LA OCTAVA EDICION

Los industriales que se dedican á la útil fabricacion del agua de seltz y de todas las bebidas gaseosas en general, así como las personas que deseen ocuparse de esta lucrativa industria, deben procurarse y leer atentamente la GUIA publicada por J. Hermann-Lachapelle. Este volumen, verdadero manual de instruccion práctica, ilustrado con 80 grabados explicativos, es el compañero indispensable del fabricante.

Esta obra se hallará de venta al precio de 6 PESETAS en todas las librerías, ó por el mismo precio en casa de los depositarios, en Madrid, Señores Bailly-Baillere, librería, plaza del Príncipe Alfonso, Merly Serra y Sivilla, calle de San Miguel, n.º 11, y en Barcelona, calle de Mendizábal, n.º 8, ó en Paris, en casa del autor, 144, rue du Faubourg-Poissonniere, mediante el envío de 6 francos.

Estáse la Guia publicada y armada por J. Hermann-Lachapelle.

SOBRES INGLESES: véndense en la imprenta de este periódico.